



**05 mars 2026 – LAUSANNE
Hôtel Alpha Palmiers**

Jeunes et cannabis: la prévention à l'ère de la régulation, une invitation à repenser les pratiques

Plus de 35 ans après l'introduction de la politique des quatre piliers, le Canton de Vaud vous invite à une demi-journée d'échanges consacrée aux évolutions récentes dans le champ des addictions, en particulier autour de la régulation du cannabis en Suisse.

Au programme, des repères actualisés, des regards croisés et une réflexion collective autour de trois questions clés :

Quelles stratégies de prévention développer dans un cadre légal en mutation ?

Comment adapter nos approches socio-éducatives et thérapeutiques auprès des jeunes ?

Comment maintenir une posture professionnelle cohérente, éthique et adaptée ?

Nous aurons la chance d'accueillir plusieurs spécialistes du canton, représentant les quatre piliers de la politique en matière de dépendances, ainsi que trois conférenciers:

- ❖ M. Maxime Mellina, politologue et responsable de la thématique cannabis au GREA, proposera un panorama complet de la situation du cannabis en Suisse, entre historique et perspectives actuelles;
- ❖ M. François Gagnon, expert scientifique au Centre canadien sur les dépendances et l'usage de substances et conseiller politique, apportera un éclairage international issu de l'expérience canadienne;
- ❖ M. Frank Zobel, directeur adjoint d'Addiction Suisse, présentera Cann-L, projet pilote lausannois de vente de cannabis orienté sur la santé publique.

Un moment privilégié pour renforcer la cohérence et la pertinence de nos interventions face aux nouvelles réalités sociales, réglementaires et institutionnelles.

UNE INVITATION A REPENSER LES PRATIQUES

En combinant conférences et ateliers interactifs, cette demi-journée dédiée aux conduites addictives chez les jeunes, ainsi qu'au repérage et à l'intervention précoce, offrira un moment de réflexion et d'échanges. Elle s'adresse en priorité aux professionnelles et professionnels travaillant au contact des jeunes.

PROGRAMME

Dès 12h45	Réception – enregistrement
13h15	Allocution de bienvenue de Madame la Conseillère d'Etat Rebecca Ruiz
13h25	« Quoi de neuf ? » - Actualités dans le domaine des addictions <i>M. Kim Carrasco et Mme Marina Delgrande Jordan</i>
13h45	Le cannabis: regards croisés Suisse–Canada <i>M. Maxime Mellina et M. François Gagnon</i>
15h15	Pause-Café
15h50	Ateliers parallèles I
16h25	Ateliers parallèles II
17h00	La législation en pratique: le projet Cann-L <i>M. Frank Zobel</i>
17h40	Allocution de Madame la Députée Léonore Porchet
17h50 à 18h00	Clôture de l'évènement - Allocution du Dr. Julien Dupraz, médecin cantonal ad interim du canton de Vaud

QUOI DE NEUF ? ACTUALITES DANS LE DOMAINE DES ADDICTIONS

Kim Carrasco, responsable secteur prévention Addiction Suisse et Marina Delgrande Jordan, co-responsable du secteur recherche Addiction Suisse.

Cette intervention vise à offrir un rapide tour d'horizon des évolutions autour des conduites addictives chez les jeunes : nouvelles tendances, produits émergents, usages numériques, influence des réseaux sociaux et enjeux de prévention. Il s'agit de donner des repères actuels, concrets et scientifiquement fondés pour mieux comprendre les réalités d'aujourd'hui afin de contribuer à des pistes d'accompagnement adaptées aux besoins des jeunes.

ATELIERS

ATELIER 1 - Nouvelle réglementation du cannabis: un défi pour la prévention et la répression policières ?

Jean-Marc Blaser, Chef de la Division des mineurs et co-responsable du Bureau des mineurs à la Police cantonale vaudoise et Olivia Cutruzzolà, Cheffe a.i. de la Direction communication et relations citoyens de la Police cantonale vaudoise. Avec la coordination de Valérie Ducommun-dit-Verron (DJES)

La régulation du cannabis soulève de nouvelles questions quant au rôle et à la communication des différents acteurs auprès des jeunes. La Police, en complémentarité avec les professionnelles et professionnels de la prévention, joue un rôle clé d'information sur le cadre légal. Cet atelier proposera une présentation des nouvelles dispositions en vigueur et des conseils pratiques pour en parler avec les jeunes de manière adaptée, cohérente et constructive.

ATELIER 2 - Le cannabis dans tous ses états: quels messages de prévention aujourd'hui ?

Vincent Masciulli, directeur de la Fondation AACTS - Sophie Corbaz, éducatrice et chargée de prévention, fondation AACTS - Jean-Michel Imhof, responsable du Centre d'aide et de prévention de la Fondation du Levant - Valérie Bridel, infirmière à l'unité DEPART (SUPEA-CHUV).

Avec la coordination de Sylvie Bonjour (Unité PSPS-DGS)

Cet atelier propose un échange interactif autour des messages-clés de prévention, à la lumière de la nouvelle loi et dans une perspective de santé publique. Sous forme de questions-réponses, il offrira un espace dynamique pour clarifier vos interrogations, partager vos expériences et repartir avec des pistes concrètes. L'accent sera mis sur des approches favorisant le dialogue avec les jeunes et sur des outils directement mobilisables dans vos pratiques.

ATELIER 3 - Cannabis: nouveau cadre légal, des nouvelles pratiques ?

Marithé Malagodi, médecin pédopsychiatre, cheffe de clinique à l'unité DEPART (SUPEA-CHUV) - Loïk de Grenus, éducateur spécialisé à la Fondation la Rambarde – Jean-Louis Porchet, directeur de la Fondation La Clairière. Avec la participation et coordination de Yelitza Christinat, thérapeute d'orientation systémique, travailleuse sociale et formatrice (Unité DEPART, SUPEA-CHUV).

Les évolutions sociales, légales et culturelles autour du cannabis questionnent les pratiques des professionnelles et professionnels dans le champ de l'éducation sociale et du soin thérapeutique. Cet atelier propose un espace de réflexion collective pour interroger nos postures avec les jeunes qui consomment du cannabis. Entre accompagnement, prévention et cadre légal, l'objectif est de partager nos repères, nos tensions et nos pistes d'action communes.

ATELIER 4 - Compétences en matière de risques liés à l'usage du cannabis

Robin Hugues, médecin chef de clinique adjoint au Service de médecine des addictions (SMA-CHUV) - Kathia Bornand, intervenante sociale et coresponsable de l'unité DEPART (SUPEA-CHUV). Avec la participation et la coordination de Yasser Khazaal, médecin chef au Service de médecine des addictions (SMA-CHUV).

L'atelier propose une réflexion clinique et préventive autour des savoirs, attitudes et pratiques qui favorisent une gestion plus autonome et éclairée des risques associés à la consommation de cannabis. La première partie portera sur les demandes formulées par des adultes consultant en milieu clinique, tandis que la seconde abordera la question des adolescentes et adolescents exposés à divers risques psychosociaux associés à l'usage du cannabis. L'intervention s'intéressera aux moyens de renforcer les compétences des adolescentes et adolescents en matière de risque dans cette période particulière de la vie.

ATELIER 5 - Travail social de proximité : repérer et accompagner les jeunes les plus vulnérables

Anthony Richard, travailleur social à l'Espace prévention (EP) La Côte - Paloma Schwander, travailleuse social hors murs de la Ville de Lausanne. Avec la coordination de Leonor Garcia, cheffe de projet (Le Relais)

Face à la complexité des situations rencontrées par les jeunes qu'ils et elles accompagnent, les travailleuses et travailleurs sociaux de proximité (TSP) sont régulièrement amenés à aborder la question des consommations. Lorsque celles-ci constituent un véritable obstacle dans le parcours des jeunes, comment les TSP mobilisent le réseau de soins ? En quoi leur posture et leur approche spécifiques sont-elles un atout ? Exemples de bonnes pratiques et exploration de nouvelles pistes d'action en regard des enjeux de la régulation.

INTERVENANTS :

François Gagnon a rejoint le Centre canadien sur les dépendances et l'usage de substances en 2024 comme scientifique principal et conseiller spécial en politiques. Auparavant, pendant 17 ans, il a été conseiller scientifique en politiques publiques à l'Institut national de santé publique du Québec. Dans ces fonctions, il a proposé des pistes d'encadrement aux gouvernements fédéral et provincial (Québec) concernant la légalisation du cannabis et en a suivi les effets. Il a également été sollicité pour partager ses réflexions lors de délibérations autour de la légalisation du cannabis aux États-Unis, en France et en Suisse.

Maxime Mellina est politologue et responsable de la thématique cannabis au GREA. Il coordonne la Plateforme Cannabis du GREA, qui rassemble de manière interdisciplinaire les professionnelles et professionnels de terrain experts du sujet et les responsables des projets pilotes romands. Il travaille sur les politiques publiques du cannabis en Suisse et intervient régulièrement comme formateur et expert dans les débats sur la régulation.

Frank Zobel est directeur adjoint et co-responsable du secteur recherche d'Addiction Suisse. Il mène des travaux sur les consommations, marchés et politiques liées aux drogues illégales, dont l'essai-pilote de vente de cannabis Cann-L. Il est membre de la Commission fédérale pour les questions liées aux addictions (CFANT), du Groupe d'experts en addictions (GEA) du Canton de Vaud et du Collège scientifique de l'OFDT à Paris. Il est l'un des auteurs du livre «La Suisse et les drogues» paru fin 2024.

Kim Carrasco est titulaire de masters en psychologie sociale et administration publique. Fort de 25 ans d'expérience auprès des jeunes, il a piloté des programmes pour les jeunes, le milieu scolaire et la parentalité, notamment pour le Canton de Vaud, et assuré de nombreuses formations professionnelles. Il dirige actuellement le secteur Prévention d'Addiction Suisse.

Marina Delgrande Jordan est politologue de formation. Experte des comportements de santé des jeunes, en particulier les consommations de substances psychoactives et les activités numériques, elle conduit depuis 2007 l'étude internationale sur la santé des jeunes (HBSC) pour la Suisse. Elle co-dirige également le secteur Recherche d'Addiction Suisse.

Jean-Marc Blaser occupe actuellement le poste de chef de la Division des mineurs et de co-responsable du Bureau des mineurs. Il a débuté sa carrière comme employé de poste avant de la poursuivre à la Police cantonale vaudoise dès 1998. Après des débuts en tant que gendarme dans une Unité d'intervention, il a successivement travaillé comme inspecteur de police dans un Groupe judiciaire, à la Division criminalité économique puis à la Brigade des mineurs.

Olivia Cutruzzolà est officière spécialisée en charge ad interim de la Direction communication et relations citoyens. Elle a travaillé comme journaliste puis chargée de communication avant de rejoindre la Police cantonale vaudoise en 2009. Elle a d'abord occupé la fonction d'attachée de presse et de porte-parole avant de prendre la responsabilité de la Section communication et relations publiques.

Sophie Corbaz est intervenante socio-sanitaire et chargée de prévention à la Fondation AACTS. Educatrice de formation et titulaire d'un DAS en promotion de la santé et prévention, elle détient une forte expertise dans le domaine de la santé communautaire. Elle conçoit et coordonne des actions de sensibilisation adaptées afin de renforcer la santé et le bien-être collectif tant dans le contexte scolaire que festif.

Vincent Masciulli est directeur de la Fondation AACTS depuis 2018. Il y développe et coordonne des actions de prévention et d'accompagnement. Educateur de formation, engagé dans différents groupes de travail en intervention sociale et dans le champ des addictions, il contribue à renforcer la réflexion et les pratiques collectives sur les trois niveaux (communal, cantonal et fédéral).

Jean-Michel Imhof est responsable du Centre d'aide et de prévention de la Fondation du Levant. Après des études de Lettres, il s'est formé en éducation sociale à la HETSL et a débuté comme intervenant psychosocial dans le domaine des addictions. Titulaire d'un Master en travail social (HES-SO) et d'un diplôme en neuropédagogie, il accompagne des adultes, jeunes adultes, adolescentes et adolescents présentant des conduites addictives. Il assure en parallèle des formations et accompagne les professionnelles et professionnels du social.

Valérie Bridel est infirmière à l'unité DEPART (SUPEA, DP-CHUV). Après un parcours professionnel débuté en milieu hospitalier et notamment en addictologie, elle rejoint l'équipe DEPART en 2011. Elle y développe et anime diverses formations autour des conduites addictives à l'adolescence notamment dans le champ de la formation académique ainsi qu'en partenariat avec l'Unité PSPS pour les personnes ressources des établissements scolaires.

Yelitza Christinat est thérapeute d'orientation systémique, travailleuse sociale et formatrice. Elle travaille depuis 14 ans à l'unité DEPART (SUPEA, DP-CHUV). Dans le cadre de son travail, elle aime questionner le cadre de vie des jeunes, les normes et les règles, qu'elles soient familiales ou culturelles, ainsi que le contexte légal et socio-politique dans lesquelles elles s'inscrivent.

Jean-Louis Porchet est directeur de la Fondation La Clairière. Educateur social de formation, il a travaillé dans des institutions spécialisées en handicap psychique, dans l'enseignement privé et auprès de personnes en situation de handicap. Il collabore ponctuellement avec la HETS-FR et l'ARPIH. Dans sa fonction actuelle, il gère les problématiques de consommation de substances chez les personnes mineurs et les jeunes adultes.

Marithé Malagodi est médecin pédopsychiatre et cheffe de clinique à l'unité DEPART (SUPEA, DP-CHUV), qu'elle rejoint après une dizaine d'années d'expérience clinique en psychiatrie de l'enfant et de l'adolescent. Formée en psychothérapie d'approche psychodynamique et systémique, elle s'intéresse particulièrement à la psychopathologie développementale de l'enfant, des adolescentes et adolescents et à l'impact des consommations sur leur développement.

Loïk de Grenus est éducateur spécialisé. Il a travaillé dans divers domaines tels que la psychiatrie adulte, l'addictologie et la protection de l'enfance. Il s'intéresse aux problématiques liées à la consommation et aux dynamiques relationnelles dans l'accompagnement, plus particulièrement à l'approche systémique, qu'il met en pratique et approfondit actuellement par une formation.

Yasser Khazaal est professeur de psychiatrie de l'addiction à la Faculté de biologie et de médecine de l'Université de Lausanne (UNIL) et médecin chef au Service de médecine des addictions (SMA-CHUV). Il est également chercheur associé au Centre de recherche de l'Institut universitaire de santé mentale de Montréal, Canada. Il s'intéresse aux addictions avec et sans substances ainsi qu'à la promotion de nouveaux modèles de soins visant à promouvoir l'autonomisation et le rétablissement.

Robin Hugues est médecin chef de clinique adjoint au Service de médecine des addictions (SMA-CHUV). Son activité clinique s'articule autour de la prise en charge des troubles liés à l'usage de substances à l'hôpital, mais aussi en ambulatoire. Il est également le médecin référent du programme Cann-L, essai pilote innovant de réduction des risques chez les consommatrices et consommateurs de cannabis. Son travail de recherche porte sur l'évaluation d'interventions digitales destinées aux consommatrices et consommateurs de cannabis, visant à améliorer l'accompagnement et la réduction des risques associés à l'usage.

Kathia Bornand est intervenante sociale et coresponsable de l'unité DEPART (SUPEA-CHUV). Diplômée en pédagogie curative de l'Université de Fribourg, elle a notamment travaillé en addictologie adulte pendant une dizaine d'années et s'est formée comme intervenante en dépendance à l'Université de Montréal. Depuis 2010, elle œuvre pour l'unité interdisciplinaire DEPART et intervient également comme formatrice d'adultes et auprès des professionnelles et professionnels du réseau socio-sanitaire vaudois.

Anthony Richard est travailleur social de proximité (TSP) auprès des jeunes de 12 à 25 ans et coordinateur d'équipe à l'Espace Prévention La Côte. Formé en travail social à la HETSL, il accompagne les jeunes dans leurs milieux de vie et en contexte festif, notamment autour des questions de consommation de substances et de leur impact sur l'insertion et la participation sociales. Il coordonne la plateforme des professionnelles et professionnels de la jeunesse du district de Morges et siège à la Commission consultative de la jeunesse du canton de Vaud.

Paloma Schwander est travailleuse sociale hors murs (TSHM) à la Ville de Lausanne, où elle accompagne des jeunes en situation de vulnérabilité. Diplômée en éducation sociale de la HETSL, elle intervient régulièrement au sein de réseaux et groupes de travail pour présenter son action et porter la parole des jeunes. Régulièrement confrontée aux problématiques liées à la consommation de substances, elle a notamment été sollicitée à deux reprises par Infodrog pour enrichir les réflexions autour de cette thématique.

La participation à cette demi-journée donne droit à 5 crédits de formation continue élargie dans toutes les disciplines par l'Institut suisse pour la formation médicale post graduée et continue (ISFM/FMH).



COMITÉ D'ORGANISATION:

Augusto Clémentine (DGS-OMC), Balthasar Hugues (DGS-OMC),
Bonjour Sylvie (DGS - Unité PSPS), Carrasco Kim (Addiction Suisse),
Christinat Yelitza (SUPEA-CHUV), Schmid Emilie (DGEJ),
Ducommun-dit-Verron Valérie (DJES), Garcia Leonor (REL'IER – Fondation Le Relais)

